

BOLETÍN INFORMATIVO

MARZO-MAYO 2019



El Mecanismo de Coordinación Regional (MCR) es la Instancia Técnica del Consejo de Ministros de Salud de Centroamericana y República Dominicana, conformado por representantes del sector Gobierno, Cooperación y Sociedad Civil.

En el presente boletín encontrarán las principales actividades desarrolladas durante los meses de marzo, abril y mayo 2019

REUNION PLENARIA 1-2019



El 29 y 30 de abril se llevó a cabo en la Ciudad de Guatemala, país que ostenta la Presidencia protempore del COMISCA, la Reunión Plenaria del MCR con la participación de los representantes de los Ministerios y Secretaría de Salud de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, República Dominicana, la REDCA+, FEDEPRICAP, Liga Regional de la Sociedad Civil de la Lucha Contra la Malaria como representantes de la sociedad civil, CDC, ONUSIDA, OPS/OMS, USAID, USAID/Plan Internacional como representantes del sector cooperación y la Secretaría Ejecutiva del COMISCA.

Enfocados en consensuar acuerdos para el cierre de brechas del Plan Estratégico Regional de VIH y la Estrategia Regional de Sostenibilidad fue altamente productivo contar con las personas clave para la toma de decisiones que permitirá avances para superar las brechas identificadas.

Entre los temas discutidos estuvieron:

- Gobernanza del MCR/Reglamento interno
- Plan Operativo anual
- Estrategia de Sostenibilidad regional al VIH
- Información estratégica del VIH
- Derechos humanos y población clave
- Retos de abastecimiento de medicamentos antiretrovirales.
- Agenda de incidencia política a nivel regional.

Durante la reunión, se entregó un reconocimiento a la Dra. Sanny Northbrook del CDC por su apoyo invaluable en la respuesta regional al VIH y su participación activa como miembro del MCR desde hace varios años.

Las presentaciones por temas de agenda podrán ser vistas en la página web al igual que el acta de acuerdos emanados de esta reunión.

Para ver las presentaciones clic [aquí](#)
Para ver el acta con los acuerdos, [aquí](#)

REUNIONES DE COORDINACIÓN SE-COMISCA-MCR

Como parte de las acciones conjuntas que realiza el MCR en coordinación con la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (COMISCA), se realizaron reuniones para dar seguimiento a los procesos derivados de los acuerdos de los Ministros/as de Salud de la región.

Entre los temas abordados en este período estuvieron:

- Preparación de la Reunión plenaria del MCR
- Reporte de indicadores regionales de VIH en el Sistema de Información Gerencial de Vigilancia Epidemiológica del COMISCA (SIGVE).
- Abastecimiento de medicamentos Antirretrovirales y Mecanismo regional de intercambio de medicamentos
- Estrategia de sostenibilidad de la respuesta al VIH
- Plan Estratégico Regional de VIH
- Salud y migración con enfoque hacia las personas con VIH, Tuberculosis y malaria.
- Monitoreo de implementación del Plan Operativo anual del MCR.
- Iniciativa Regional de Eliminación de la Malaria (IREM).

A través de las coordinaciones internas, el MCR se asegura que los temas clave sean abordados a nivel político en el seno del COMISCA y sus instancias técnicas.



ENCUENTRO REGIONAL COINFECCION TB/VIH



Miembros del MCR y la Secretaría Técnica participaron del Encuentro de “**Lecciones aprendidas y experiencias exitosas en la atención integral del VIH, tuberculosis y coinfección TB/VIH**” realizado en El Salvador durante los días 19 y 20 de marzo con el objetivo de desarrollar rutas críticas sobre el inicio de la Terapia Antirretroviral (TAR), servicios diferenciados de atención y buscar estrategias de integración de manejo de la coinfección de TB/VIH en la región.

La actividad estuvo a cargo de la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana a través del acuerdo colaborativo con el CDC.

Encuentra las presentación [aquí](#)

Los países participantes presentaron sus experiencias en la atención al VIH y Tuberculosis y a través de mesas de trabajo se acordaron actividades colaborativas entre los programas de VIH y Tuberculosis a fin de fortalecer la atención en estos casos.



3R. FORO INTERSECTORIAL REGIONAL PARA LA SALUD

El 15 de mayo se desarrolló la tercera edición del Foro Intersectorial Regional para la Salud, organizado por la Presidencia protempore del COMISCA en Guatemala y la SE-COMISCA, el cual tuvo como tema principal “**Salud y Migración**”. En este foro se generó un espacio de diálogo y análisis estratégico e integral sobre la situación migratoria en la región del SICA que busca favorecer respuestas integrales e intersectoriales dirigidas a mejorar la

atención en salud de las personas migrantes, retornadas y familias fragmentadas de Centroamérica y República Dominicana.

El Foro está definido como un espacio de análisis técnico del más alto nivel para la formulación de propuestas regionales que serán insumo para la toma de decisiones políticas y estratégicas en el seno del COMISCA.

El Lic. Rafael Pitti, miembro suplente de la Presidencia, representó al MCR en este foro.

El MCR ha promovido desde hace muchos años, el abordaje integral a los migrantes, sobre todo en la búsqueda de soluciones para mejorar la atención y disminuir las brechas de adherencia en personas con VIH migrantes.

Con la Iniciativa regional de Eliminación de la malaria, se resaltan las alianzas y cooperación entre los países para abordar los casos importados de malaria y realizar acciones conjuntas para evitar la reintroducción de la malaria en aquellos países que están mas cerca de la eliminación.

Uno de los aportes dados por el MCR, fue la revisión de los Lineamientos



estratégicos para la atención de salud a las personas migrantes en tránsito, retornados y familias fragmentadas en la región del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA)

Aportes del MCR:
[Revisión Lineamientos](#)

El 24 de marzo de cada año se celebra el Día Mundial de la Tuberculosis para concienciar sobre las terribles consecuencias sociales, económicas y para la salud de la tuberculosis (TB) y acelerar los esfuerzos por poner fin a la epidemia mundial de esta enfermedad.

El lema del Día Mundial de la TB 2019, «Es hora de actuar».

En respuesta a la carga inaceptable de enfermedad y muerte causada por la TB, una nueva red de sobrevivientes de TB y comunidades afectadas, llamada TB People, compiló la Declaración de los Derechos de las Personas Afectadas por Tuberculosis, con el apoyo de destacados abogados de derechos humanos y la Asociación TB.

Para ver la Declaración, haz click en la imagen

DECLARATION OF THE RIGHTS OF PEOPLE AFFECTED BY TUBERCULOSIS



Stop TB Partnership

TB PEOPLE

“La malaria cero empieza conmigo”, es el lema que este año se aplicó al Día Mundial del Paludismo que nos recuerda adoptar medidas urgentes para volver a encarrilar la lucha mundial contra el paludismo.

La región de Mesoamérica y la Isla la Española han declarado que unirán esfuerzos para eliminar la malaria al 2020 y para lo cual se han comprometido a acelerar los esfuerzos a través de un mecanismo de

Financiamiento único con alianza entre diferentes socios como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), OPS/OMS, CHAI, Proyecto Mesoamérica, COMISCA y SE-COMISCA/MCR.

El Salvador, Costa Rica y Belize se encuentran entre el grupo de países que están más cerca de la eliminación y se monitorean los esfuerzos de forma continua para asegurar que ningún país se quede atrás



MISIONES DE SUPERVISIÓN DE LA IREM

REPORTE DE MISIÓN

- El Salvador
- República Dominicana



Durante el mes de mayo, el MCR se unió al equipo de socios de la Iniciativa Regional de Eliminación de la Malaria (IREM), para desarrollar las misiones de supervisión en El Salvador y República Dominicana.

El asocio de la IREM esta conformado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), OPS/OMS, CHAI, Proyecto Mesoamérica, SE-COMISCA y MCR

Como parte de las misiones se realizaron visitas de campo en ambos países, se revisaron los avances en la ejecución de la operación y discutieron nuevas estrategias/acciones que se requieran para enfrentar los obstáculos identificados.

De forma trimestral se ha programado realizar actividades de este tipo para ir monitoreando el avance de las actividades y tomar acciones inmediatas ante los problemas que surjan en la fase de implementación.

El Salvador es uno de los países que se encuentra más cerca de la eliminación de la malaria, habiendo reportado cero casos autóctonos durante los últimos 3 años.



LIGA REGIONAL DE LA SOCIEDAD CIVIL DE LUCHA CONTRA LA MALARIA



Experiencia binacional de Radio Marién en la lucha contra la malaria

“Alianzas, Cooperación técnica y respuestas creativas”

“ALIANZAS, COOPERACIÓN TÉCNICA Y RESPUESTAS CREATIVAS”

La Española esta conformada por República Dominicana y Haití y el área de influencia de la Radio Marien es Dajabón y Ouanaminthe, dos comunidades aledañas en la frontera entre estos dos países.

A través de la radio, se prueben diversos programas que contribuyen a la respuesta a la malaria en ambos países:

- ◆ Programa de Malaria - un abordaje de doble vía (Global y comunitario).

La radio se convierte en movilizadora de acciones con el deseo de fomentar buenas practicas a ambos lados de la frontera.

Se apoya a instituciones que promueven mensajes claves y transmiten información sobre la malaria y educar a la población.

- ◆ Otra ámbito de acción es el deporte, que permite empalmar con el interés de los jóvenes. Se ha tenido participación de deportistas embajadores de la NBA para la promoción de los mosquiteros y dar charlas de prevención de la malaria en niños.

La capacidad de empatía de los líderes comunitarios, es una fortaleza para mover a las comunidades y constituyen un puente entre las tradiciones y costumbres de la comunidad y las acciones del gobierno basados en la evidencia y elementos científicos.

El origen de las estrategias se base en el interés de la gente, para generar conciencia sobre el tema.

- ◆ La Comisión de salud de Radio Marien entre organizaciones de Haití y República Dominicana proporciona un ambiente neutral entre instituciones del gobierno y comunidades para coordinar las actividades interfronterizas.

En esta experiencia de trabajo se destacan:

Promoción de la equidad,
el concepto de frontera se aborda desde la visualización puentes para la creación de vínculos y coordinaciones entre países hermanos.





OTRAS ACTIVIDADES

30
DE
MAYO

Encuesta
Coordinando los esfuerzos
en torno al
Fondo Mundial

15
DE
MAYO

41 Reunión de la Junta
Directiva del Fondo
Mundial.
Ginebra, Suiza

7 DE
MAYO

Reunión Petit Comité
salud y migración/MCR
El Salvador

12 DE
ABRIL

20 Cursos Virtuales sobre
migración

15 DE
MARZO

Curso de
autoaprendizaje gratuito:
Salud y los ODS

1 DE
MARZO

Día Mundial de la Cero
discriminación

ABRIL-MARZO 2019

MEMBRESÍA

En este período damos la bienvenida al MCR, a:

Licda. Yazmina Banegas,

Oficial Jurídico del COHEP en Honduras y miembro suplente de la Federación de Entidades Privadas de Centroamérica y República Dominicana (FEDEPRICAP) ante el MCR

SÍGUENOS EN:



www.mcr-comisca.org



[Mecanismo de
Coordinación Regional](#)